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□张逸麟
一夜之间，日本足球又成为微信

朋友圈的主题，死战、悲壮、眼泪、荣

耀，还有那被打扫得一尘不染的球员

更衣室……一次次的刷屏，当然中国

足球不免又一次成为那块被踩烂的

背景板。

用“亚洲之光”来形容昨天凌晨

的日本队非常贴切，持续 60 多分钟

的高压逼抢，玩命的铲断和身体碰

撞，原口元气的巧射和乾贵士的世

界杯，几乎把夺冠热门的比利时队

逼入绝境。最终孤注一掷的比利时

人换上费莱尼开始高空轰炸，再加

上体能上的优势，才堪堪完成逆转，

而在战术层面，西野朗完全压过了

马丁内斯。

奇迹没有出现，但这也堪称奇

迹，毕竟赛前连日本的记者们也早早

地收拾好了行囊准备回国，可险些他

们就要愉快地续订宾馆了。这也不

是什么奇迹，日本足球的崛起是有章

可循的，他们许多的球员在五大联赛

打拼，比如打进世界波的乾贵士，已

经经历了德甲和西甲的考验，在世界

杯的舞台上，他们丝毫不怵。青训体

系的完善，不断有优秀的年轻球员出

现，经过J联赛的磨练，然后在欧洲找

到一席之地，这已经成为许多日本国

脚成长的必然模式。

被比利时绝杀后，大迫勇也、昌

子源都痛哭着向日本球迷道歉，央视

主播的那句“蝴蝶飞不过沧海，可谁

也不忍心责备”的解说词忽然浮现在

耳边，但我相信日本球迷不但不会责

备他们的球员，而且相信他们的球队

终有一天会跨过欧美豪门。谁又能

确定蝴蝶飞不过沧海，那部经典的纪

录片《帝王蝶的迁徙》告诉人们，经过

两代、三代、四代，经过上百万只帝王

蝶几十年的努力，它们飞过了墨西哥

湾，飞过五大湖，飞过加拿大的崇山

峻岭……那无数投身于青训、投身于

校园足球的日本足球人就在上演一

场帝王蝶的迁徙，他们仍在努力着。

然而国内一些所谓的球迷，却把

奇迹两字挂在嘴边，比如之前的冰

岛队就成了奇迹，什么牙医、搬运工

和导演凑出的球队逼平了阿根廷，

事实上冰岛国家队的球员都是职业

球员，在著名的俱乐部里效力，而冰

岛这些年足球的基础建设和基层普

及才是冰岛队崛起的关键。比如那

张日本队赛后那间收拾得一尘不染

的更衣室照片，现在也被发布者撤

下了，日本队赛后的更衣室确实很

干净，但未必是球员自己收拾的，而

J 联赛每场比赛的赛后更衣室都有

专门的工作人员打扫，因为经常有

孩子们会在赛后参观更衣室。那些

一尘不染的更衣室，体现的恰恰是

日本足球的职业化。

足球是吹不上天的，如果为了踩

一脚中国足球而去吹别人的足球，那

是既无意义也无格调。中国足球与

日本足球确实不在一个层次，当日韩

球员不断地投身欧陆时，中国的球员

更留恋中超的高薪，但不要忘了，当

年J联赛也曾有过一掷千金的阶段，

只是他们成长得更职业，更成熟了。

也不要忘了，在如今中国足球的基

层、青训和校园里，也有越来越多的

人真正开始投身足球事业，他们才是

中国足球的帝王蝶，正在扇起中国足

球的蝴蝶效应。

蝴蝶飞得过海 足球吹不上天

青年报记者 蔡创

本报讯 日本队险些爆冷击败
比利时，出乎了所有人的意料。不
过在申花主帅吴金贵眼里，看似意
外，其实也属于常理，“本届世界杯
大部分球队都在追求快速简练的打
法，这对于打传控的球队是一个很
大的冲击。”

比利时作为世界杯上的夺冠热
门，原本以为会兵不血刃地战胜日
本，不过反倒是被对手利用反击先进
两球，尽管欧洲红魔最终连扳3球实
现逆转，但不可否认日本是表现更好
的那一方。

本届世界杯像德国、西班牙、阿
根廷等不少擅长传控的球队都早早
出局，而击败的他们的方式如出一
辙：防守反击。这是否意味着，传控
的打法已经过时？在吴金贵看来，有
一些偶然因素在里面：“首先世界杯
是一个赛会制的比赛，各个球队基本
在每隔3天到4天就会打一场比赛，
因此防反的球队就会占一个先机，因

为每一个队伍中都会有一个拔尖的
球员，他们肯定会给球队带来帮助。
而传控的球队他们的体能消耗其实
也很大，所以容易在传控中出现走
神和空当，因为在传控时队伍需要
拉开空间，因此阵型是散的。日本
与比利时的比赛你们也看到了，比
利时在阵地战其实机会不多，反倒
是在任意球和角球的情况下威胁大
很多。我们也做过总结，不过联赛
是一个漫长的过长，所以还是要以
比较激进和给对方压力的打法，这
和世界杯不太一样。”

不过吴金贵表示，简洁高效的打
法确实是足球发展的趋势，“不管欧
美还是亚洲、非洲球队，现在都在追
求快速简练的打法，尤其是在攻防
转换那一下，一定会在第一时间把
球打向对手最薄弱的那个地方，而
这需要的除了队员向前的意识，还
需要技术和身体作为支撑。对球队
来讲，球员的技术和身体是一切战
术的根本，然后还有团队的协作，以
及对比赛的投入，这些都是足球比

赛当中不可缺少的。”
除了主教练之外，申花队员也

给出了自己的看法，在昨天举行的
“上海绿地申花-上海交通广播战
略合作”新闻发布中，出席的曹赟
定和艾迪被授予交通文明大使，此
外他们也不忘观看世界杯学习业
务，曹赟定就提到了上届冠军德国
队爆冷小组出局，“我觉得德国队
这次比赛整体的比赛节奏比较慢，
因为现代足球强调的就是速度和
攻防节奏转换。”

除了球场上的技战术打法之
外，第一次引入世界杯赛场的VAR技
术也抢尽了风头，在中超赛场上已
经适应过这套体系的队员们对此发
表了自己的看法，“我觉得VAR有利
有弊吧，对于比赛而言可以进行更
为精准的判罚，避免错漏判的现
象。不过对于我们后卫来说，可能
就要注意自己的动作，尤其是在禁
区里面，因为偶尔防守时候的一些
隐蔽的小动作，裁判通过这项技术
就能做出判罚。”

吴金贵：防反占主流并非没道理

日本队球员乾贵士在赛后神情沮丧。 新华社 图

上海男篮球员
助阵嘉年华

本报讯 记者 张逸麟“2018静
安区青少年篮球嘉年华”在暑假来临
之际也拉开帷幕，上海男篮队长张兆
旭以及队员卢伟、孟令源、黄世乾、朱
瀛、教练员陆智强等篮球明星也现身
新中高级中学的现场，并与青少年球
员展开互动。张兆旭等人还亲自上
阵，与学生球员一决高下。

本次嘉年华由静安区教育局主
办，静安区海博士青少年体育俱乐
部、上海匡正文化发展有限公司协
办，以“跨越篮球 快乐我秀”为主
题。此次嘉年华不仅是一场体育竞
技角逐，更是一场全区青少年体育运
动的盛宴，旨在为静安学子带来不一
样的篮球理念与运动体验，在感受篮
球运动外在魅力的同时，体验篮球文
化的内在魅力。嘉年华中除了正式
的篮球对抗之外，还推出了篮球趣味
达人赛。上海大鲨鱼男篮的球员们
与学生球员一起上阵，共同参与到

“一掷千金”“篮下空心 ”“谁是闪电
侠”“罚球最强者”等活动中来，体会
篮球运动的乐趣。

考辛斯加盟勇士
组成全明星阵容

本报讯 记者 张逸麟 自由人市
场才打开3天，劲爆的消息一个接着
一个传来，昨天考辛斯以一年530美
元的合同加盟金州勇士的消息在联
盟中炸了锅，其震撼程度甚至比前一
天勒布朗·詹姆斯决定落户洛杉矶湖
人更高。毕竟勒布朗的决定外界已
经料到一二，但考辛斯转投勇士却像
一个突然引爆的炸弹，不仅让人猝不
及防，也对下赛季NBA总冠军的悬念
没了兴趣。

考辛斯是个全能型的中锋，当
他健康时，甚至是联盟第一中锋的
热门人选。上赛季勇士已经有4人
入选全明星阵容，新赛季如果考辛
斯恢复的顺利，勇士有望史无前例
地在一个赛季中出现5位全明星球
员，很多球迷认为如果还按照以往
的全明星制度，没有了詹姆斯的东
部明星队都打不过新赛季的勇士
队。随着火箭球员又年老了一岁，
而且自由人签约举步维艰，洛杉矶
湖人则需要磨合，勇士新赛季恐怕
更没有了对手。

但是理性的分析，考辛斯也有不
得已的因素，毕竟跟腱断裂是非常严
重的伤病，联盟许多球队包括鹈鹕都
不敢在考辛斯身上押太重的注。自
由人市场一开市，勒布朗、乔治、保罗
包括小乔丹都在第一时间有了归属，
而考辛斯两天内都没有收到过一份
价位较高的报价，说明联盟许多球队
并不看好他的未来。如果一味等下
去的话，很可能连中产都拿不到，这
种情况下，加盟勇士是最好的选择，
虽然薪水不高，但勇士夺冠几率很
高，且曝光度大，而强大的勇士也等
得起12月才能复出的考辛斯，双方
可谓一拍即合。至于总冠军的概率，
勇士一览众山小，时代变了，讲究赢
在当下，老派球员“一人一城一辈子”
的风骨早已过时。


